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В розницу  — сво б о д н ая  цена

ПРИЕМ У П Р Е З И Д Е Н Т А
Президент Республики Уз

бекистан Ислам Каримов 18 
сентября принял министра 
иностранных дел Российской 
Федерации Андрея Козыре
ва.

В ходе беседы были об
суждены вопросы, связанные 
с дальнейшим развитием 
взаимовыгодных двусторон
них связей между Узбекиста
ном и Российской Федера
цией, обеспечением мира и 
стабильности в Центрально- 
азиатском регионе. Состоял
ся также обмен мнениями по 
актуальным международным 
проблемам.

В приеме принял участие 
министр иностранных дел 
Республики Узбекистан Аб- 
дулазиз Комилов.

На встрече присутствовал 
Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол Российской Фе
дерации в Узбекистане Ф и
липп Сидорский.

(УзА). НА СНИМ КЕ: во врем я приема Фото Р. ШАГАЕВА. (Фотохроника УзА).

АРАЛЬСКАЯ ТРАГЕДИЯ -  ОБЩАЯ БОЛЬ
Нукус, 18 сентября. (Сооб

щают специальные корреспон
денты УзА Гулом Мнрзо и Аб-
дурахмон Искандеров). Сегодня 
здесь начала свою работу трехд
невная международная конф е
ренция ООН по устойчивому 
развитию государств бассейна 
Аральского моря. В этом фору
ме принимают участие предста
вители США, Австралии, Авст
рии, Великобритании, Бельгии, 
Италии, Испании, Канады, Рос
сии, Турции, Франции, Японии, 
Индии и других стран, а также 
специалисты авторитетных меж
дународных организаций, ино
странные эксперты, представи
тели республик Центральной 
Азии.

Не будет преувеличением ска
зать, что катастрофа Аральского 
моря, доставшаяся нам в пе
чальное наследство от периода 
засто я , стала бедствием  не 
только для народов, проживаю
щих на земле древнего Туркес
тана, но и для всего человечест
ва. Важное значение в деле ре
шения экологических проблем, 
возникших в результате усыха
ния Арала, в работе по спасе
нию моря, имеют благие начи
нания и действия, предприни
маемые совместными усилиями 
центральноазиатских республик.

Регулярно проводимые по дан
ному вопросу, начиная с 1993 
года, встречи руководителей ст
ран региона с участием предста
вителей Российской Федерации 
уже стали традиционными. Ак
тивную деятельность ведут Меж
дународный фонд и исполни
тельный комитет Межгосудар
ственного совета, образованные 
в ходе этих встреч.

Заслуживает признания, что 
такие авторитетные международ
ные организации, как О ОН, 
Ю НЕП, Ю Н ЕСКО , Всемирная 
организация здравоохранения, 
Всемирный банк основательно 
взялись за работу по содейст
вию решению проблем Арала и 
Приаралья.

Во многом благодаря прави
тельству Узбекистана, Президен
ту нашей страны Исламу Кари
мову внимание народов мира 
было привлечено к проблемам 
Аральского моря и Приаралья. 
Уместно напомнить, что и дан
ное международное мероприя
тие организовано в результате 
одобрения и поддержки руково
дителями стран региона и Орга
низации Объединенных Наций 
инициативы, с которой высту
пил Ислам Каримов на Ташау- 
зской встрече руководителей це
нтральноазиатских государств.

Группа участников конферен
ции, прибывшая в столицу Ка- 
ракалпакстана, уже 17 сентября 
соверш и ла  облет акватори и  
Аральского моря. Вторая груп
па участников посетила городс
кую выставку достижений нау
ки и техники в деле защиты 
окружающей среды. Гости ос
мотрели также выставку произ
ведений прикладного искусст
ва, устроенную в здании театра 
имени Бердаха. В киностудии 
им были показаны фильмы, пос- 
в я щ е н н Л  Аральскому морю.

Выступивший на церемонии 
открытия конференции первый 
заместитель премьер-министра 
Республики Узбекистан, пред
седатель Межгосударственного 
совета по проблемам Аральско
го моря Исмаил Джурабсков пе
редал участникам форума позд
равление Президента Республи
ки Узбекистан.

Приветствуя участников кон
ференции, постоянный предс
тавитель ООН в Ташкенте Ха
лид Малик дал высокую оценку 
действиям и инициативам пра
вительства Узбекистана, и в ча
стности, Президента страны И с
лама Каримова в решении проб
лем Арала и Приаралья.

Зам еститель П редседателя

Олий Мажлиса Республики У з
бекистан, Председатель Ж окар
гы Кенге с а Каракалпакстана Уб- 
бинияз Аширбеков, заместитель 
директора отделения Програм
мы развития ООН по государст
вам Европы и СН Г Элизабет 
Фонг, председатель комиссии 
ООН, посол Бо Кюелен говори
ли о работе, проводимой стра
нами Центральной Азии и м и
ровым сообществом в целом по 
устранению последствий эколо
гической катастрофы, возник
ш ей в результате усы хания 
Аральского моря. Они вырази
ли уверенность в том, что ну
кусская конференция станет еше 
одним важным шагом в этом 
направлении.

С докладами по вопросам ста
бильного развития государств 
б ассей н а  А р ал ьско го  м оря , 
включенным в повестку дня пер
вого заседания конференции, 
выступили специалисты Ю НЕС
КО, Ю Н ЕП , Всемирного бан
ка, Межгосударственного сове
та по проблемам Аральского мо
ря, а также представители Тур
ции, России, Казахстана, Турк
менистана, Узбекистана.

К о н ф ер ен ц и я  продолж ает 
свою работу.

(УзА).

В Доме приемов Министерст
ва иностранных дел 18 сентябри 
состоялся обмен ратификацион
ными грамотами консульской 
конвенции между Республикой 
Узбекистан и Российской Феде
рацией.

Конвенция была подписана

2 марта 1994 года в Москве, в 
ходе официального визита Пре
зидента Узбекистана Ислама Ка
римова в Российскую Федера
цию и ратифицирована в прош
лом году парламентом Узбекис
тана. В нынешнем году этот до
кумент ратифицирован и Феде

ральным собранием Российской 
Федерации.

Протокол об обмене ратифи
кационны ми грамотами ко н 
сульской конвенции подписали 
министр иностранных дел Рес
публики Узбекистан А. Комилов 
и министр иностранных дел Рос

сийской Федерации А. Козырев.
На церемонии подписания 

протокола присутствовал Чрез
вычайный и Полномочный Но
сат Российской Федерации в Уз
бекистане Филипп Сидорский.

(УзА).

СВОДКА О ЗАГОТОВКЕ ХЛОПКА-СЫРЦА 
В РЕСПУБЛИКЕ УЗБЕКИСТАН 

НА 18 СЕНТЯБРЯ 1995 г.
(в процентах)

Область Заготовлено
за день______ с начала ̂ сезона

Республики
Каракалпакстан 2,52 29,51
А н ди ж анская 4,77 53,85
Бухарская 3,29 41,38
Джизакская 1,46 8,65
Кашкадарьинская 2,31 21,23
Навоийская 2,77 25,95
Наманганская 3,51 35,85
Самаркандская 2,47 17,75 *
Сурхандарьинская 1,96 33,95
Сырдарьинская 1,44 8,35
Ташкентская 1,73 10,43
Ферганская 3,30 48,39
Хорезмская 3,13 54,77
Итого но
Республике Узбекистан 2,65 30,52
Ьыло в 1994 г. 2,06 17,57

В ТОМ ЧИСЛЕ ЗАГОТОВЛЕНО 
ТОНКОВОЛОКНИСТОГО ХЛОПКА-СЫРЦА

(в тоннах)
К аш к ад ар ь и н ск ая  •
Н ам ан ган ск ая  
С у р х ан д ар ьи н ская  
И зого по
Республике У (бекистан 
Ьы ло в 1994 г.

130 1120
0,00 0,00
968 13.198

1.098 14.318
1.015 7.980

ПОРТРЕТ УЛУГБЕКА 
УНИВЕРСИТЕТУ

П рисвоение имени велико
го мыслителя М и р ю  Улугбека 
Ташкентскому государственно
му университету, 75-летие ко 
торого ш ироко  отметила о б 
щественность республики, всем 
приш лось по душе. Ибо это 
доброе дело вызывает у каж до
го ученого, преподавателя, сту
дента университета добрые чу 
всгва, побуждает их быть дос
тойны ми имени наш его прос
лавлен н ою  предка, стать ква
лиф ицированны ми специалис
тами, акт ивно участвовать в та
ком свящ енном деле, как прев
ращ ение нашей независимой 
Родины и великое государст
во.

Отрадно то, что передача 
коллективу университета по
дарка наш его П резидента И с
лама Каримова — портрета ве
л и к о ю  ученого Востока и мы с
лители М и р ю  Улугбека, прои- 
юшла в дни , когда торжест
вен н о  о тм еч ал ась  зн ам ен а 
тельная дата.

, ,„О браз М и р ю  Улугбека В 
е ю  га . «ах светИТОН больш ая ду 
нш, которая даже в эпоху с муч 
н о ю  времени жила стремле 
нием постичь тайны науки. Его 
образ словно призы вает поко-' 
лен и я к постиж ению  тайн зве 
зд, познанию  мира,

А
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т
т Ч Ш *
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I а ко н  си  .(в о л и ч е с к и й  
см ы сл увидел и в даре руково
дители наш его государства — 
произведении искусства, при
надлежащ его кисти известно
го художника Акмали И кром- 
жонова

Ахмад ХОДЖА, 
(УзА).

Фогоренрщгукнии 
А. РИСКИ КВА.

(Фогочроника У »А).

БЕСЕДА С М И Н И С Т РО М
Президент Узбекистана 

Ислам Каримов 16 сентября 
принял государственного ми
нистра иностранных дел И н
дии Салмона Хуршида.

Президент Ислам Каримов 
выразил удовлетворение 
всесторонним расширением 
взаимовыгодных связей меж
ду Узбекистаном и Индией. 
Он также подчеркнул, что у 
двух наших государств, ис
тория и культура которых 
имеют много общего, есть 
все возм ожности для 
дальнейшего развития и пло
дотворного сотрудничества в 
экономике, торговле, культу
ре, подготовке кадров и дру
гих сферах.

Государственный министр 
иностранных дел Индии Сал
мон Хуршид отметил заин
тересованность его государ
ства в укреплении сотрудни
чества с Узбекистаном. Ор
ганизованное по инициати

. . .  ^
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ш

ве руководителя Узбекиста 
на совешание-семинар по бе 
зопасности и сотрудничест 
ву в Центральной Азии, про 
веденное в Ташкенте, сослу 
жит добрую службу делу раз

вития сотрудничества между 
странами региона и сопре
дельных стран, сказал он.

В ходе беседы были также 
обсуждены вопросы, связан
ные с развитием взаимовы

годных отношений между 
двумя странами.

(УзА).
НА СНИМ КЕ: во время 

приема.
(Фотохроника УзА).

З А Я В Л Е Н И Е
УЧ АС ТН ИКО В ТА Ш К ЕН ТС К О ГО  

С О В ЕЩ А Н И Я -С ЕМ И Н А Р А
ПО В О П РО С АМ  Б ЕЗ О П А С Н О С ТИ  

И С О ТРУД Н И Ч ЕС ТВ А  В Ц ЕН ТР А Л Ь Н О Й  АЗ И И

ОБМЕН РАТИФИКАЦИОННЫМИ ГРАМОТАМИ

Государства Ц ентральной Азии и другие 
участники совещ ан и я-сем и н ара  по вопросам 
безопасности и сотрудничества, собравш иеся 
в Таш кенте 15—16 сентября 1995 года,

подтверждая свою приверж енность п р и н 
ципам  и целям  Устава О О Н , вы раж ая р е ш и 
мость содействовать укреплению  мира, безо
пасности  и сотрудничества в Ц ентральной  
Азии,

признавая неделимость региональной и гло
бальной безопасности ,

исходя из при зн ан и я  территориальной ц е 
лостности государств Ц ентральной Азии,

подтверждая необходимость обеспечения н а 
родам Ц ентральной Азии эконом ического  и 
социального  прогресса и их основны х прав,

заявляю т:
государства Ц ентральной Азии в полной  

мере осознаю т свою  ответственность за скла
ды ваю щ ую ся в регионе ситуацию  и исходят из 
того, что обеспечение региональной безопас
ности , стабильности и сотрудничества станет 
коллективны м  вкладом в поступательное раз
витие мирового сообщ ества. О снову для д о с 
тиж ения  этих целей составляю т принципы  
О О Н  и О Б С Е , в том числе взаим ное уважение 
суверенитета, признание территориальной це
лостности , м ирное урегулирование диспутов и 
невмешательство во внутренние дела друг друга.

Регион Ц ентральной Азии, отличаю щ ийся 
богаты й социально-политическим , этн ичес
ким и культурологическим многообразием, м о
жет и долж ен стать регионом безопасности , 
стабильности и устойчивого развития и внес
ти свою  лепту в прогресс человечества. Д о с 
тичь этого мож но только коллективны м и уси
л и ям и , при всемерной поддержке со стороны 
мирового сообщ ества.

В последнее время нам етились позитивны е 
тенденции в разреш ении сущ ествую щ их проб
лем. О днако  сегодня еще нет оснований  конс
татировать их необратимы й характер.

Выражай свою  глубокую озабоченность в 
связи  с продолж аю щ им ся конф ликтом  в А ф 
ганистане, ситуацией на тадж икско-аф ганс
кой границе, государства Ц ентральной Азии 
исходят из принципиального  признании н е 
делимости региональной безопасности и кол
лективной  ответственности за ее поддержа* 
ние, призы ваю т более зф ф ективно использо
вать сущ ествую щ ие механизмы  О О Н  и ее 
органов, таких, как П Р О О Н , Ю Н Д К П , 
Ю Н И С Е Ф , а такж е О Б С Е , О И К . С Н Г  дли их 
разреш ения.

В этой связи участники Ташкентского сове
щания-семинара приветствуют подписание в 
рамках межтаджикского диалога под эгидой 
ООН и при участии стран-наблюдателей про
токола об основных принципах установления 
мира и национального согласия в Таджикиста
не, продления соглашения о прекращении ог
ня.

Необходимо уделить особое внимание таким 
видам опасности и угроз, как межэтнические 
конфликты, наркобизнес, терроризм, незакон
ное перемещение оружия, вынужденная миг
рация. Устранение такого рода опасностей пред
полагает создание институциональных основ 
сотрудничества и разработку механизмов обме
на информацией в этой области.

Общим для центральноазиатских государств 
является необходимость обеспечения экономи
ческой безопасности, что требует от них консо
лидации усилий по стабилизации макроэконо
мической ситуации, недопущения дальнейше
го падения уровня жизни, осуществлении струк
турной перестройки в базовых отраслях эконо
мики.

П риним ая во вним ание важ ность создания 
нового ком м уникационного  порядка, государ
ства Центральной Азии считаю т ж изненно необ
ходимы м устанавливать и развертывать разного 
вида транспортны е и и н ф орм ац и он н ы е сети.

Необходимо обеспечить комплексный под
ход к созданию системы экологической безо
пасности, в которой должны участвовать раз
личные правительственные и неправительст
венные органы, особое внимание требует рай
он Аральского мори — зона глобальной эколо
гической катастрофы.

Важной задачей ивляется обеспечение уси
лий  по  кооперированию  научно-технического 
потенциала государств Ц ентральной Азии.

Государства Ц ентральной Азии подтверж 
даю т свою  приверж енность  стандартам О О Н  и 
О Б С Е  по правам человека, стремятся к углуб
лен и ю  процесса дем ократизации  в регионе и 
защ ите прав личности , включая представите
лей национальны х м еньш инств

Государства Ц ентральной Азии вы соко ц е 
нят роль О рганизации  О бъединенны х Н аций 
как одного из ведущих инструм ентариев в п ро 
цессе ф орм ирования нового мирового порядка 
и уверены, что возмож ности и накопленны й 
О О Н  оп ы т позволят успеш но преодолеть сущ е
ствую щ ие в регионе проблемы.

Н акопленны й человечеством опы т позволяет 
с надеждой и оптим изм ом  смотреть на перс
пективы регионального развития, сущ ествен
ный вклад в которое внес Т аш кентский  форум.

МЕЖДУНАРОДНОЕ
СОВЕЩАНИЕ-СЕМИНАР

Ташкентское 
международное 
совещание-семинар по 
вопросам безопасности  
и сотрудничества 
в Центральной Азии 
16 сентября завершило 
свою рабо«у

В этот день участники совеша- 
ния-семинара выразили свое мне
ние о подготовленном по итогам 
встречи заявлении и обсужден
ных на ней вопросах. В частнос
ти, президент совешании-семина- 
ра — министр иностранных дел 
Узбекистана А. Комилов подче
ркнул, что за эти два дня в ре
зультате открытого обмена мне
ниями родились новые идеи, ка
сающиеся вопросов укрепления 
стаб и л ьн ости  в реги он е  и 
дальнейшего развития сотрудни
чества. Постоянный представитель 
ООН в Узбекистане X. Малик по
дтвердил, что подготовленное по 
итогам встречи заявление предс
тавляет собой программу дейст
вий, которая в дальнейшем будет 
осуществляться коллективно.

Участники совещания-семина
ра приняли «Заявление участни
ков Ташкентского совещания-се
минара по вопросам безопаснос
ти и сотрудничества в Цент
ральной Азии».

Члены делегаций государств и 
международных организаций от
метили, что совещание-семинар, 

типизованное по инициативе 
Узбекистана И<резидента Узбекистана Ислама 

аримова и при активной подде
ржке ООН, проведено успешно и 
на высоком уровне. Они также 
подчеркнули, что это мероприя
тие станет важным шагом на пути 
укрепления безопасности регио
на. Ибо в нынешнее время закое 
совещание необходимо для обоб
щения различных мнений, свя- 
занных с укреплением стабильнос
ти в Центральной Азии, для объе
динения действий на этом пути 
Поэтому в этом совешании-семи- 
паре приняли участие не только 
делегации республик Центральной 
Азии и сопредельных с ними го
сударств, но и представители мно
гих других стран и международ
ных организаций. Их активное 
р м е т е  повысило авторитет и зна
чение Ташкентскою совещания- 
семинара

Несомненно, Ташкентское со* 
вешание-семинар стало началом 
новых благородных дел на пути 
стабильности и сотрудничества в 
регионе. ■> * * •

В тот же день участники со! 
шання-семшшра по вопросам и  
•опасности и сотрудничества в Це
нтральной Азии посетили древ
ний и вечно молодой Самарканд, 
ошакомились с его исторически 
ми памятниками и достоприме
чательностями.

(УзА).

ПОСВЯЩЕНО СОЦИАЛЬНЫМ ПРОБЛЕМАМ
Я Ташкенте 1Я сентября начал сам» работу междуна

родный семинар «Социальная паштики, программы и 
проектыорганышнанный пранитсльстном Узбекистана 
совместно с Институтам зконамического разлития Нее- 
мирного банка.

Данное мероприятие являет
ся третьей частью  ранее про
веденных в М оскве и Вашинг 
тоне сем инаров на згу тему.

И ш е с т о ,  что процесс пе
рехода к ры ночной экономике 
требует успеш ного претворе
ния в ж изнь реформ в области 
соЦ ияЛ ф ой защ иты населении 
и утверждения их в новых ус- 
ловких. Д ля успеш ной реали
зации программ в п о й  облас
ти необходима подготовка вы 
сококвалиф ицированны х кад

ров. И целью проводимого се 
м инара является подготовка 
кадров социальной сф еры  в 
республиках б ы вш ею  Союза, 
в частности, в государствах Це
нтральной Азии,

Открывай сем инар  вступи
тельным словом , заместитель 
премьер-министра Узбекиста 
на С акдмухтор С аидкосим ов 
отметил, что не случайно это 
м е р о п р и я т и е  п р о в о д и тс я  в 
Ташкенте,

Идя своим путем в реа

л и зац и и  экон ом и ч ески х  ре
ф орм , — сказал он , — Узбе
к и с т а н  за к о р о т к и й  с р о к  
приобрел больш ой опыт в об 
ласти социальной защиты на 
селения. С оциальная полити
ка нашла свое отраж ение в о д 
ном из пяти принципов пере
хода Узбекистана к рыночной 
экономике.

Выступай на семинаре, пре
дставитель Института эк о н о 
мического ра 1ВИТИЯ Всемирно
го банка, директор  п р о ф ам м ы  
« С о ц и а л ь н а я  п о л и т и к а ,  
программы и проекты* Элка 
1*о к'нберт подтвердил, что и 
Узбекистане удаляется большое 
в н и м а н и е  в о п р о с а м  с о 
циальной сф еры  и ведет си ши 
рокое сотрудничество со  Все
мирны м банком .

В международном семинаре 
участвуют представители м и 
нистерств и комитетов, свя* 
оанных с социальной сф ерой , 
а также негосударственных о р 
ганизаций.

В семинаре принимают 
участие представители Казахс
тана, Кыргызстана. Российс
кой Федерации и Украины. В 
ходе этою мероприятия его 
участники обменяются опытом 
в социальной сфере, совмест
но разработают пути успеш
ной реализации социальной 
политики.

С ем и н ар  продолж ит свою  
работу ди ТО сентябри.

(УзА).
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На пуши к рынку

- БИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ЭТОМУ ПРОЕКТУ СТАТЬ

«САЛАМАНДЕР»

В Нукусе продолжает работу международная конференция, посвященная проблемам Аральского моря
Автор данного, весьма необычного проекта Нек Ойбекович Ташмухамедов — академик Академии наук Узбекистана, председатель 

общественного совета по охране прир<и)ы в Узбекистане. Ученому предстоит убеждать своих оппонентов, ратовать за свой проект создания 
так называемого * Западного моря», сохранения и опреснения части акватории исчезающего Арала. Это, по его мнению, позволит сохранить 
уникальные биологические виды рыб, которыми некогда славилось Аральское море. Иначе его обитателям грозит полное вымирание. Но можно 
еще сберечь часть биологического генофонда планеты. Проектом ученого серьезно заинтересовался Всемирный банк и готов содействовать 
его осуществлению. Недавно в Академии наук Каракалпакстана прошло обсуждение проекта, было высказано много суждений, точек зрения, 
и все они сходятся в одном: проект заслуживает внимания.

нашего корреспондента об оригинальном биоэкологическом проекте рассказывает его автор академик Век Ойбекович
— К сожалению, приходит

ся констатировать, что, несмот
ря на множество предложений 
по  с п а с е н и ю  А р а л а , увы , 
реального проекта среди них 
нет. Нужно быть реалистом, ис
кать выход, исходя из сегод
няш них реалий. Если нельзя 
восстановить море в прежнем 
виде, то можно хотя бы попы
таться спасти его часть. Такая 
идея не является неожиданной. 
В северной части моря благо
даря изолированию стока Сыр
дарьи можно восстановить Са- 
рычаганак (М алое море) и оп 
реснить окрестности Аральска. 
Существуют проекты восста
н о вл ен и я  дельты  Амударьи 
вместе с частью бывшей аква
тории моря, если отгородить ее 
дамбой.

Заманчивый проект подска
зывает само отступающее мо
ре, которое постепенно разде
ляется на две части — глубоко
водную западную и мелковод
ную восточную. В ближайшие 
два года остров Возрождения, 
вытягивающийся с севера на 
юг вместе с другими новыми 
островами, должен слиться с 
материком в южной части, об
разовав полуостров, разделяю
щий Арал и соединяю щ ий его 
две части относительно глубо
кой протокой. Уже сегодня этот 
процесс можно ускорить не
больш ой  дам бой  по м елко
водью. Если оставить Арал на 
произвол судьбы, то со време

нем от него останется вытяну
тая с севера на юг западная 
глубокая щель, а восточная мел
ководная просто испарится , 
превратившись в большую со 
ляную пустыню.

С итуация окаж ется менее 
драматичной, если остатки Аму
дарьи, а это сегодня около 8 
кубокилометров, направить по 
крайне левым (западным) ру
кавам дельты в западную часть 
моря (опять переброска, но за 
счет своих водных ресурсов, и 
поэтому вполне выполнимая). 
Приплюсовав два кубокиломет- 
ра коллекторных вод, в сумме 
получим 10 кубокилометров. 
Эта пресная вода могла бы, пос
тепенно разбавляясь, вытолк
нуть соль через узкую север
ную протоку в восточную часть 
моря. П ом им о естественных 
проток, можно воспользоваться 
сетью уже имею щ ихся здесь 
коллекторов, например, у озе
ра С удочье, н ак о н ец , через 
М уйнакское водохранилище.

Д анны й проект не рассчи
тан на спасение восточной час
ти моря, которая окажется боль
шим плоским испарителем. Од
нако главный выигрыш  в том, 
что глубоководная западная не 
только сохранится, но и вос
становится — распреснится и 
вновь оживет как исходная эко
система Арала. А это 36 про
центов от объема всего моря.

Чтобы восстановить гидро
логические условия, приемле
мые для исходной ихтиофауны 
моря, необходимо понизить со
леность воды до 18 г/л. Этого 
достаточно для нагула в откры 
том море взрослых особей раз
ных видов рыб. Расчеты пока
зывают, что имеющиеся в на
личии 10 кубокилометров воды 
в год могут опреснить запад
ную часть моря до 18 г/л  в 
течейие 10 лет.

Непосредственно с восста
новлением  гидрологического 
режима можно начинать вос
создание исходной экосистемы 
моря.

Понижение минерализации 
западного моря и связанное с 
этим появление обильной вод
ной растительности (тростник, 
рогоз и т. д.) по периметру, 
включая побережье появивш е
гося полуострова, может сп о
собствовать увеличению чис
ленности водоплавающих и на
земной фауны. Намечающееся 
уменьшение расхода пестици
дов в сельском хозяйстве, даль
нейш ий строгий контроль за 
их использованием и, наконец, 
ожидаемая высокая биологичес
кая активность моря, способ
ствующая детоксикации пести
цидов, в сумме могли бы соз
дать благоприятные экологи
ческие условия. В будущем, по
добно западной части озера

Балхаш , проточное западное 
море может стать пресным во
доемом.

С точки зрения народнохо
зяйственного  значения моря 
наиболее важным является реи
нтродукция исчезнувшей их
тиофауны промысловых рыб: 
осетровых, лососевых, карпо
вых, а также всех звеньев пи
щевых цепей этих рыб. Н еза
висимо от практической цен 
ности важное научное значе
ние имеет создание условий для 
сохранения видов рыб, встре
чающихся исключительно в Ц е
нтральноазиатском регионе.

Заметим: уникальное стадо 
промысловых осетровых Кас-

■У
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пия поддерживается исклю чи
тельно за счет искусственного 
воспроизводства рыбозаводов. 
Падение природных популяций 
объясняется тем, что осетро
вые, как и лососевые, являю т
ся проходными рыбами, т. е. 
нерестятся в пресной воде вер

ховьев рек, которые теперь им 
недоступны из-за многочислен
ных плотин, перекрывших пу
ти естественной миграции.

Основные нерестилища ш и
па располагались на кам енис
тых отмелях Сурхандарьи, по 
Сырдарье — в районе Кара- 
дарьи и Нарына на расстоянии 
2.000 км от Аральского моря. 
И менно экологическая дегра
дация мест обитаний при пол
ном отсутствии естественного 
(и искусственного) воспроиз
водства стала причиной исчез
новения ценных промысловых 
рыб моря, Сырдарьи и Аму
дарьи.

К счастью, еще сохраняется 
возможность создания маточ
ного поголовья рыб с целью их 
воспроизводства. Особи шипа 
могут быть отловлены в озере 
Балхаш, где он был акклимати
зирован ранее. Аральский усач 
еще сохранился в отдельных во
доем ах  н и зо в ьев  А мударьи. 
Аральский лосось и ранее был 
большой редкостью и сейчас 
не сохранился. Однако в при
токах Амударьи обитает аму- 
дарьинская форель — так на
зываемая жилая ф орм а, или 
другой близкородственный под
вид лосося, который может ока
заться основой для воссозда
ния проходной формы аральс
кого лосося. Предполагается, 
что нерестилища этой форели

и аральского лосося частично 
совпадали, поэтому они могут 
и м еть  о б щ и й  ген ети ч еск и й  
фонд. Перспективными могут 
оказаться каспийский и ленс
кий осетр, каспийский подвид 
лосося.

Итак, этапы осуществления 
проекта — техническое реш е
ние переброски стока по за
падным рукавам и коллекто
рам, а затем ш ирокомасш таб
ное восстановление ихтиофау
ны позволят спасти морс от 
биологической гибели, создать 
природный заповедник, а со 
временем и промышленные ры
боразводные комплексы.

Э к о си стем а  А рала и его 
биопродуктивность изначально 
х а р а к т е р и з о в а л и с ь  о т н о с и 
тельной бедностью. Тем не ме
нее методами современного ра
ционализированного промы ш 
ленного  рыбоводства, созда
нием рыбоводных заводов и ры
бопитомников можно многок
ратно увеличить биопродуктив
ность моря. Увлажнением дель
ты, восстановлением тугайной 
растительности, лесонасаж де
нием на новых территориях 
можно максимально увеличить 
б и о р азн о о б р азн ы е  ф лоры  и 
фауны региона, восстановить 
его роль в глобальной сезон
ной миграции птиц. В целом 
эти меры могли бы через одно- 
два десятилетия улучшить эко
логические и социально-эко
н о м и ч е с к и е  услови я  П р и а 
ралья.

Урож ай-9 5

ЗДЕСЬ ЗНАЮТ: ХЛОПОК БУДЕТ!
Труженики колхоза «Тинчлик» Янгиюльского района одними из первых в 
Ташкентской области приступили к сбору хлопка-сырца урожая нынешнего года

будет

— У нас под хлопчатником, — 
говорит заместитель председателя 
колхоза Агабек Пейсснов — за
нято ни много ни мало 940 гекта
ров. По нынешним меркам это 
солидная площадь. Если же уче
сть, что в планах хозяйства — 
получение 27-центнерового уро
жая ценного сырья, то задача пе
ред нами стоит, что называется, 
нешуточная. Главный упор, как и 
в прошлые годы, мы сделаем на 
механизированный съем. Уже 21 
сентября, по нашим расчетам, до
лжны выйти в поле первые хлоп
коуборочные машины, а всего их 

задействовано двенадцать, 
ем не менее, в хозяйстве по

нимают: сегодня, когда на рынке 
требуется высококачественный 
сырец, нельзя отказываться и от 
ручного сбора. Чем более высо
ких сортов и типов будет волок
но тем большим будет доход хо
зяйства, а значит, и доход кажаой 
семьи, каждого труженика. Поэ
тому и цена нынче на килограмм 
установлена для сборщиков неп
лохая — I сум 20 гийинов. За 
день, таким образом, опытные 
сборщики могут заработать около 
150—200 сумов.

Нынче в хозяйстве нырашен 
хлопчатник сорта С65-24 Сорт 
скороспелый, высокоурожайный. 
Если успеть убрать его до первых 
дождей, то волокно, полученное 
в ре^льтате, хозяйство сможет 
реализовать по самым выгодным 
расценкам.

Страда набирает темпы. Растут 
темпы сбора и в колхозе «Тинч
лик* В нынешнем году здесь ре
шено получип не менее 2.490 
тонн ценного сырья.

Первые тонны *белого золота» нового урожая поступили на 
хирман бригады N 3, которую возглавляет опытный земледелец 
Абдаким Мирахматов. Раньше других здесь начали посевную, 
раньше других завершили ее, отлично поработали во время веге
тации, в оптимальные агротехнические сроки выполняя все необ
ходимые мероприятия, раньше других и приступили к уборке.

НА СНИМКЕ: на полевом ста
не бригалы N 3 (слева направо) — 
зам. прел, колхоза «Тинчлик» А. 
Пейсенов, бригадир А. Мирахма
тов, лучшие сборщицы Д. Насиро- 
ва и М. Атакишиева.

Фото А. МАЛЬЦЕВА.

ЧИМБАИЦЫ ВОЗРОДИЛИ МТС
В Чимбайском районе Каракалпакстана ре

шили вернуть к жизни машинно-тракторные 
станции.

В качестве экспери
мента были ликвидирова
ны центральные мастерс
кие, осуществлявшие ре
монт сельхозтехники 
одиннадцати хозяйств 
района, и на их месте бы
ли образованы машинно- 
тракторные станции. Как 
утверждают сторонники 
этого преобразования, 
это единственно пра
вильный путь, который 
обеспечит сосредоточе
ние ставшей почти бес

хозной техники в единых 
руках.

Теперь потребитель, 
независимо от формы со
бственности, мджет полу
чать по заявке в МТС нуж
ную для сельхозработ 
технику. %

В целях укрепления ма
териально-технической 
базы МТС решено пре
доставить им беспроце
нтный кредит.

X. АБДУСАДЫКОВ.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ОТКРЫОАЕТ ПЕРСПЕКТИВЫ

Новая фирма — «Савоб», что в переводе 
узбекского означает «благодеяние», открыла< 
в городе Ширине Сырдарьинской области.

В сферу деятельности 
фирмы входит ремонт 
улиц, тротуаров, аллей, 
площадей города, строи
тельство дорог с ас
фальтовым покрытием.

— В перспективе мы 
планируем построить 
совместно с российски
ми промышленниками

мини-завод, — делится 
планами директор фир
мы Кодиркул Норматов. 
— Это будет нефтепере
рабатывающее предп
риятие, а сырье нам бу
дут поставлять нефтяни
ки Тюмени.

А. Ш КРНА Ш ’ОВ.

ПРИШЕЛ ФЕРГАНУ
Я  удивлялся той открытости и фатальной неизбеж

ности, с которой председатель правления государствен
ной ассоциации «Узбеклегпром» Батыр Иргашев предрекал 
директорам предприятий обувной отрасли крах. Если... 
Но об это позже, пока же посмотрим с позиции председа
теля на дела в одной из важнейших подотраслей легкой 
промышленности страны.

Помните, все бралось в срав
нении с 1913 годом. Теперь срав
нивают с 1991-м. С  той поры 
упали темпы роста производства. 
Многие предприятия не выпол
няют планов по товарной про
дукции. Резко снизился показа
тель использования мощностей. 
Прибыльность в целом отсутст
вует. Затоварены склады. Недо
дана на миллионы сумов обувь. 
Но мы остановимся на» одном 
показателе — использовании 
мощностей: Ташкентская обув
ная фабрика № 1  — 14 процен
тов, фабрика №  2 — 18, Чирчи- 
кская — 12, Чарвакская — 1, Фер
ганская — 16 и так далее, самый 
высокий показатель у Ургенчс
кой — 36 процентов. Лет десять 
назад за такие показатели тут же 
снЯли бы с работы директора.

Что это? Можно сказать так: 
это — результат отказа от неког
да жестко регулируемой государ
ственной плановой экономики и 
перехода на рыночную, который 
и привел к смене приоритетов и 
как следствие — к кризису произ
водства.

То есть неизбежный процесс? 
Да. И нет выхода? Есть. Он ле
жит в сфере искусства управлять.

Председатель правления ассо
циации на своем посту два меся
ца. Он отдает себе отчет в том, 
что самортизировать кризисные 
явления можно и нужно. И это 
делается: фабрики работают, кол
лективы не распались, люди по
лучают зарплату. Но адаптиро
ваться к меняющимся реалиям и 
в минимальные сроки провести 
перестройку хозяйственной инф 
раструктуры в соответствии с тре
бованиям и дня надо поскорее.

Все предприятия стали акцио
нерными обществами. Психоло
гически пока это людьми никак 
не воспринимается. Акции куп
лены, коллективы вместе с госу
дарством стали владельцами ос
новного пакета акций, то есть 
коллектив — теперь хозяин соб
ственности — фабрики или заво
да. И на этом все. Разницу ра
ботники не почувствовали, по- 
прежнему уповают на директо
ров.

А что директора? Многие из 
них сетуют на высокую себес
тоимость продукции и, естест
венно, подскочившую .цену из
делий, и без того не котирую
щихся на рынке в сравнении с 
импортным товаром, и называют 
среди первопричин возросшую 
стоимость сырья, составляющих 
того или иного изделия. Говорят 
о высоких налогах, плате за эле
ктроэнергию, о невозможности 
продать продукцию.

А рыночные отношения под
жимают. Решение, направленное 
на ужесточение финансовой дис
циплины и сокращение дебито
рской задолженности, привело в 
замешательство директорский 
корпус. По сути уменьшается 
производство, что вовсе не ведет 
к снижению себестоимости, из
держки только возрастают, в ре
зультате растет отпускная цена 
изделия, вовсе снижая ее конку
рентоспособность. А если уче
сть, что далеко нс все могут пох
вастать терпимым состоянием ос
новных фондов, заменой обору
дования, совершенством техно
логии, отсугствисм ассортимен
та, го картина просто печальная, 
и есть от чего растеряться.

Разговор вел председатель. Он 
заговорил с Тухтой Темировичем 
Норовым, старейшим в директо
рском корпусе, из Нщиюльского

АО «Кичкинтой»: «Нам ли с ва
ми, самым опытным директором, 
не понять, что рынок берет от
жившее за горло. Вот вы о себес
тоимости, а скажите, зачем вам 
столько повременщиков, зачем 
столько замов, такой огромный 
управленческий аппарат? Треть 
состава предприятия — те, кто 
непосредственно не шьет, не та
чает. А ведь на них тратится эле
ктроэнергия, вода, работают ком
муникации, газ, отопление и так 
далее, бесконечно удорожая про
дукцию. Разве вам и остальным 
недостаточно для работы двух
трех советников, которые знают 
все? Почему не открыть отдел 
маркетинга из десятка легких на 
подъем человек, понимающих 
толк в конъюнктуре рынка, спо
собных решить проблему сбы
та*.

А вот другой пример. На Ка- 
сансайской обувной работают 300 
человек, в августе выпустили 3 
тысячи пар обуви. Эго — по 100 
пар в день на 500 человек. То 
есть пять человек трудятся це
лый день, чтобы изготовить одну 
пару туфель или тапочек(!). Имея 
оборудование, сырье, зарплату. 
Абсурд. Сейчас рядовая семья без 
дополнительных затрат, без ка- 
кого-либо оборудования, что на
зывается, одними пальцами шьет 
в десять раз больше и продает 
свой товар намного дешевле ва
шего, и их продукция пользуется 
спросом. Так что же можно ска
зать о таком руководителе? По
чему бы ему самому не написать 
заявление об увольнении по соб
ственному желанию?

В протокол записали все, что 
сказал каждый из директоров. 
Дан месяц на размышления и 
перестройку в мышлении, кото
рые должны выразиться в конк
ретных цифрах выполнения пла
на, устранения задолженностей 
и остатков, использования мощ
ностей. Пока сегодня с директо
ров спросят лишь в управлении 
ассоциацией, где видят свою за
дачу в том, чтобы помочь своим 
предприятиям достойно войти в 
рынок. Но завтра акционеры, ко
торым пока все равно — государ
ственное ли предприятие, акцио
нерное, осознают, что это их со
бственность и что при поддерж
ке государства можно все же уме
ло распорядиться своим имуще
ством по своему усмотрению, как 
разберутся они и в том, кому 
доверить руководство своим пре
дприятием, кого нанять на столь 
ответственную должность...

За моей спиной на этом за
помнившемся собрании руково
дителей подотрасли сидел неп
риметный, малоразговорчивый 
директор акционерного общест
ва «Фергана-обувь* Баходир Да- 
даджанов» Меня все подмывало 
спросить у него, куда исчезли 
некогда полюбившиеся ферганс
кие кроссовки? И вдруг из его 
выступления прямо над ухом я 
услышал, что полным ходом идет 
в Фергане к своему открытию 
предприятие «Узсаламан», сов
местное с знаменитой германс
кой фирмой «Саламандер* на базе 
нот этого самого общества. Уже 
на первом этапе, начиная с но
вого года, СП будет производить 
по 500 тысяч пар кожаной обуви 
в год. У меня отлегло от сердца. 
Чему-то по-доброму усмехнулся 
под занавес собрания и отрасле
вой министр...

М. САДВАКАСОВ, 
наш  общ . корр.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН И РУКОВОДИТЕЛЕЙ, СДАЮЩИХ КВАРТИРЫ 
С ТЕЛЕФОНОМ ДЛЯ ВРЕМЕННОГО ПРОЖИВАНИЯ ДРУГИХ ЛИЦ!

УВЕДОМЛЕНИЕ
Объединение Ташкентской городской телефонной сети и радиофикации доводит 

до вашего сведения, что имеют место случаи, когда,- сняв квартиру, временный 
к в а р т и р о с ъ е м щ и к  ( н е р е д к о  э т о  и н о с т р а н н ы е  г р а ж д а н е )  и н т е н с и н н о  и с п о л ь з у е т  

телефон для междугородных и международных переговоров и ие всегда производит 
оплату счетов, съезж ает с квартиры и выбывает. Размер такой з а д о л ж е н н о с т и  в 
ряде случаев достигает нескольких десятков тысяч сумов, которые на основании 
действующего законодательства и Правил пользования телефоном о б я з а н  п о л н о с т ь ю  

п о г а с и т ь  а б о н е н т .

Уваж аемые абоненты телефонной сети -владельцы  домон и квартир, 
сдающих ж илье для временного прож ивания других лиц!

Обращ аемся к вам с просьбой — во избежание недоразумений и дополнительных 
з а т р а т  — • б у д ь те  в н и м а т е л ь н ы  в в о п р о с а х  с в о е в р е м е н н о й  о п л аты  
квартиросъем щ иком  счетов за телеф онны е переговоры  с ваш его телеф она! 
Н езависимо от того, кто пользовался вашим телефоном, оплату счетов обязан 
полностью  производить абонент.

В  с л у ч а е  н е п о т ш е н и я  . з а д о л ж е н н о с т и  о н а  б у д е т  и з ы с к а н а  с  а б о н е н т а

и  с у д е б н о м  п о р я д к е .

Будьте внима гельны в вопросах п мьзования вашим телефоном другими лицами!
ГашгорПО телеф онной сети и радиофикации.

Народное СПОВО
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— Анвар Хамидович, объясни

те, пожалуйста, почему государ
ство, предоставляя предприятиям, 
организациям и предпринимате
лям свободу действий, уменьшая 
поле прямого вмешательства в их 
деятельность, старается усилить 
государственное регулирование 
именно рынка ценных бумаг?

А. X. Расулев: Развитие ф и
нансового рынка, куда состав
ной частью входит рынок цен
ных бумаг, крайне важно для эко
номики любого государства. Его 
эффективное функционирование 
позволит привлечь значительные 
ресурсы, которые могут быть нап
равлены на финансирование со
циально-экономических програ
мм, покрытие дефицита государ
ственного бюджета, а также на 
инвестирование долгосрочных 

0  проектов предприятий и орга
низаций. При этом не допус
каются нарушение денежного 
обращения и рост инфляции.

Однако рынок ценных бумаг 
является весьма специфичным 
рынком. Он требует четкой ор
ганизации процесса проведе
ния операций с ценными бума
гами, надлежащего порядка по
ведения всех участников рынка, 
не терпит дилетантства и все
дозволенности. Его характерные 
особенности — высокая слож- 

’> ность и резкое изменение сос
тояния рынка ценных бумаг, на
личие большого количества про
фессиональных и непрофессио
нальных участников, огромные 
объемы заключаемых разнообраз
ных сделок, конфиденциальный 
характер значительной части ин
формации и в то же время необ
ходимость широкой гласности 
проводимых операций. Все это 
предопределяет потенциальную 
возможность значительных злоу
потреблений, ущемляющих ин
тересы широкого круга инвесто
ров, снижающих доверие к рын
ку, приводящее в итоге к паде
нию его эффективности.

Именно этот сегмент финан
сового рынка требует предельно 

^  жестких стандартов, гарантии за
щиты прав инвесторов и эмитен
тов со стороны государства. Мы 
пришли к выводу о необходи
мости подобного регулирования 
рынка ценных бумаг, изучив опыт 
США, Японии, Великобритании 
и Германии. Был перед глазами 
и печальный опыт формирова
ния рынка ценных бумаг стран 
СНГ без должного государствен
ного регулирования, что приве
ло к появлению компаний типа 
«МММ».

Правительство Узбекистана 
уделяет неослабное внимание 
развитию рынка ценных бумаг. 
Роль государства в регулирова
нии рынка ценных бумаг в ос
новном заключается в создании 
законодательной и нормативной 
базы для его эффективного фу
нкционирования и совершенст
вования инфраструктуры; фор
мировании специальных органов, 
осуществляющих надзор за рын
ком ценных бумаг и обеспечи
вающих защиту прав и интере
сов инвесторов; наконец, в вы
пуске государственных ценных 
бумаг, которые являются наибо
лее ликвидными на рынке, слу
жат стимулом для развития рын
ка и становятся индикатором цен 

^  на все остальные ценные бумаги. 
™ Следует отметить, что только 

за последние два года приняты 
три указа Президента Республи
ки Узбекистан и четыре поста
новления Кабинета Министров 
по развитию рынка ценных бу
маг, а также более 30 норматив
ных документов, регулирующих 
те или иные аспекты рынка цен
ных бумаг и деятельности его уча
стников. Правительством введе
ны значительные налоговые льго
ты участникам рынка ценных бу
маг.

В мае 1994 года на заседании 
Межведомственного совета по 
экономической реформе, предп
ринимательству и иностранным 
инвестициям при Президенте 
Республики Узбекистан было 
принято решение о создании 
Государственной комиссии по

ценным бумагам и фондовым 
биржам. И вот теперь результаты 
кропотливой работы Министер
ства финансов, Министерства 
юстиции, Госкомимущества, дру
гих ведомств при содействии экс
пертов Всемирного банка и бри
танской юридической фирмы 
«Гульдене* привели к конкрет
ному результату. Указом Прези
дента такая Государственная ко
миссия образована.

Подготовлены предложения 
по выпуску в обращение ряда 
государственных ценных бумаг.

— Указом Президента Респуб
лики Узбекистан образована Го
сударственная комиссия по пен
ным бумагам и фондовым бир-

публики в процесс массовой при
ватизации. И, во-вторых, они 
приобретают право непосредст
венного участия в управлении 
имуществом. Кроме того, можно 
сказать, что Узбекистан единст
венный среди стран СНГ, мо
жет, и в мире, где средства от 
приватизации акций и другого 
государственного имущества не 
изымаются в бюджет, а направ
ляются на поддержку предпри
нимателей и приватизированных 
предприятий.

— Какие условия создаются 
после принятия данных указа и 
постановления для инвестицион
ных институтов, да и для физи
ческих лип при проведении опе-

гут трансформироваться в диле
рские, начав выкупать акции на 
себя. А это  значительно ускорит 
активность на рынке ценных бу
маг, увеличит объемы проводи
мых торгов на фондовой бирже.

— Какие условия создаются в 
рамках принятых документов для 
стимулирования участия иностран
ных инвесторов на узбекском рын
ке ценных бумаг, а также про
никновения капитала узбекских 
инвесторов в зарубежные финан
совые рынки?

Р. Р. Ахунов: Как показывает 
опыт работы на рынке ценных 
бумаг, интерес иностранных ин
весторов в приобретении акций 
узбекских предприятий с каж-

новления?
Р. Г. Габзалилов: Действи

тельно, одной из важнейших за
дач Национального депозитария 
является ведение учета о выпус
ке ценных бумаг и совершенных 
сделках с ценными бумагами, а 
также хранение ценных бумаг 
эмитентов. Сегодня у нас хра
нятся акции 2.040 акционерных 
обществ с общей суммой эмис
сии более 4 миллиардов сумов 
по номиналу. Открыты счета для 
105 тысяч юридических и физи
ческих лиц, причем свыше 100 
тысяч — счета отдельных граж
дан. То есть более 100 тысяч граж
дан Узбекистана уже купили ак
ции.

ЛАЕТ
РАЗВИТИЮ БУМАГ

В нашу жизнь стремительно входят новые, не известные еще два года назад понятия: акции, 
дивиденды, векселя, государственные краткосрочные облигации, неудержимо втягивающие каждого в 
русло рыночной стихии. Как выбрать правильные ориентиры в этом бурно развивающемся секторе 
финансового рынка? В каком направлении в республике пойдет дальше развитие рынка ценных бумаг? 
Вопросы эти интересуют многих наших граждан и предпринимательские структуры. Интерес 
значительно усилился после выхода Указа Президента Республики Узбекистан от 7 сентября 1995 года 
«О дополнительных мерах по развитию рынка ценных бумаг» и следом за ним постановления Кабинета 
Министров «О мерах по упорядочению функционирования и дальнейшего развития рынка ценных бумаг в 
республике*. Значение этих документов для развития финансового сектора в республике переоценить 
трудно, так как они открывают широкие горизонты для активного участия в рынке ценных бумаг как 
для профессиональных участ ника рынка ценных бумаг, так и для населения.

Вопросы значимости принятых на днях документов для хода реализации экономических реформ 
стали темой разговора за «круглым столом» в Министерстве финансов Республики Узбекистан.

В беседе принимают участие члены Координационного совета по вопросам рынка ценных бумаг и 
деятельности фондовых бирж: начальник Управления рынка ценных бумаг Министерства финансов 
Анвар Хамидович РАСУЛЕВ, заместитель председателя Госкомимущества Рашид Тухтаевич РАХИМД- 
ЖАНОВ, директор Национального центра подготовки специалистов рынка ценных бумаг Игорь Леони
дович БУТИКОВ, генеральный директор Национального депозитария «Вакт» Ренат Гильмутдинович 
ГАБЗАЛИЛОВ, а также председатель Республиканской фондовой биржи «Тошкент» Мирпаез Мирзахи- 
довин МИРСОАТОВ, директор брокерской фирмы «Веста» Ольга Михайловна СОБОЛЕВА, исполняю
щий обязанности управляющего Национальным инвестиционным фондом Рашид Равилович АХУНОВ.

жам при Министерстве финансов 
республики, в чем ее основная 
роль?

И. Л. Бутиков: Создание Го
сударственной комиссии — прак
тический шаг к формированию 
цивилизованного рынка ценных 
бумаг. Основная его роль сво
дится к реализации государствен
ной политики по формированию, 
развитию и регулированию рын
ка ценных бумаг, разработке и 
совершенствованию законода
тельной базы фондового рынка.

Р. Т. Рахимджанов: С моей 
точки зрения, указ — яркое 
проявление принципов наших 
экономических реформ, прежде 
всего  п р и н ц и п а  * п о с л е д о в а 
тельности, постепенности преоб
разований. Развитие фондового 
рынка началось после известно-' 
го Указа Президента от 21 янва
ря 1994 года о стимулировании и 
поддержке предпринимательства. 
За этот период создавалась нор
мативная база рынка ценных бу
маг, наладился выпуск акций, фу
нкционирует инфраструктура для 
организации их купли-продаж и. 
И вот мы логически подошли к 
моменту, когда жизненно необ
ходимым стало создание Госуда
рственной комиссии — единого 
координирующего и регулирую
щего органа фондового рынка. В 
любой стране наличие такого ор
гана — показатель развитости 
рынка ценных бумаг. На сегод
няшний день в республике соз
даны порядка 3.500 акционер
ных обществ, из которых при
мерно 3.000 — акционерные об
щества открытого типа. Госко
мимущество, выставляя акции 
этих предприятий на свободную 
продажу, выступает активным 
участником рынка ценных бу
маг. 'Этим обеспечивается, во- 
первых, вовлечение населения и 
предпринимателей нашей рсс-

раний с ценными бумагами?
О. М. Соболева: Принятые в 

указе и постановлении решения 
об обеспечении выставления ак
ций на открытую продажу по це
нам, складывающимся на основе 
реального спроса и предложения, 
а также степени действительной 
ликвидности, на наш взгляд, 
оживят рынок ценных бумаг. Что 
касается брокерских контор, ин
тересы которых по роду дея
тельности мне особенно близки, 
то предусмотренные в президен
тском указе налоговые льготы, 
безусловно, помогут нам рабо
тать. Физическим и юридичес
ким лицам становится выгодно 
покупать акции. Сейчас броке
рским конторам, без которых не
мыслим фондовый рынок, ката
строфически не хватает ресур
сов. Без поддержки со стороны 
государства, без налоговых льгот 
непосредственно инвестицион
ным институтам трудно рассчи
тывать на укрепление этого зве
на рынка ценных бумаг. Предс
тоит также расширять сеть ф он
довых магазинов, планируется 
проведение в Ташкенте выезд
ных торгов в махаллях. Несом
ненно, выход указанных доку
ментов на данном этапе разви
тия рынка ценных бумаг позво
лит встать на ноги многим ин
вестиционны м институтам и 
привлечь широкие слои населе
ния к возможности получения 
доходов от ценных бумаг.

М. М. Мирсоа гов: И еще один 
важный момент. Отмена с 1 сен
тября 1995 года налога на опера
ции с ценными бумагами с уча
стников сделки купли-продажи 
ценных бумаг может увеличить 
число посреднических организа
ций, которые будут иметь необ
ходимые средству для проведе
ния операций за свой счет и ри
ск, т.е. брокерские конторы смо-

дым днем все возрастает. Однако 
необходимо обеспечить допуск на 
наш рынок только по-настояще
му ликвидных ценных бумаг 
серьезных иностранных компа
ний, а также не забывать о защи
те интересов отечественных эми
тентов. И это тоже задача Госко- 
миссии. Одновременно следут 
обеспечить беспрепятственное 
проникновение свободных сред
ств предприятий и организаций 
Узбекистана на международные 
рынки капиталов, создать собст
венный источник привлечения 
зарубежных инвестиций.

— Как в этом смысле можно 
осуществить возможность равно
го доступа к торгам всех участни
ков рынка ценных бумаг?

М. М. Мирсоагов: Согласно 
пункту 5 президентского указа, 
Госкомимущество совместно с 
Государственной комиссией по
ручено обеспечить равный дос
туп инвестиционных институтов 
к торгам на фондовой бирже. Эго 
позволит всем желающим поку
пать брокерское место на Рес
публиканской фондовой бирже 
без конкурса. Следует облегчить 
доступ инвесторов в любой точ
ке Узбекистана к биржевым тор
гам. Филиалы биржи действуют 
в Самарканде, Андижане и Ур
генче, их сеть будет расширяться.

— Для эффективного функцио
нирования рынка ценных бумаг, а 
также обеспечения дащиты прав 
инвесторов необходим достовер
ный и полный учет проводимых 
на рынке операций с пенными бу
магами. А это требует наличия 
сшпвстствующсй информацион
ной системы, оснащенной совре
менными компьютерной техноло
гией и техникой. Для этих целей 
и был создан Национальный де
позитарий. Какие перспективы 
шкрываются перед ним с выхо
дом указа Президента и поста-

Сегодня наши филиалы дейст
вуют в Андижане, Самарканде, 
Фергане, Бухаре, Ургенче. В ос
тальных областях и Республике 
Каракалпакстан пока работают 
регистрационные пункты, кото
рые со временем будут преобра
зованы в филиалы. Мы намере
ны тесно сотрудничать с Госуда
рственной комиссией. Нацио
нальный депозитарий способен 
дать информацию, позволяющую 
постоянно отслеживать конъю
нктуру фондового рынка. Мы га
рантируем сохранность каждой 
акции каждого акционерного об
щества. Но нам необходимы сов
ременные средства связи в об
щегосударственном диапазоне. 
П остановление правительства 
предписывает Министерству свя
зи решить эту проблему, и мы 
уже работаем над ее решением 
вместе с подразделениями Ми
нистерства связи республики.

— Постановлением Кабинета 
Министров утверждено положе
ние о Государственной комиссии. 
Что входит в компетенцию Гос- 
комиссии, как осуществляется ее 
деятельность?

А. X. Расулев: В соотвествии с 
утвержденным положением в 
компетенцию Госкомиссии вхо
дит разработка законодательных 
и нормативных актов по ценным 
бумагам, регулирование обраще
ния и регистрация выпуска цен
ных бумаг всех эмитентов, ли 
цензирование деятельности ин
вестиционных институтов, осу
ществление мер по защите прав 
и интересов инвесторов, конт
роль за проведением операций с 
ценными бумагами и надзор над 
деятельностью участников рын
ка ценных бумаг, координация 
деятельности государственных 
органов управления и предп
риятий на рынке, а также ряд 
других вопросов, касающихся фу
нкционирования рынка ценных 
бумаг и деятельности его участ
ников.

Деятельность Госкомиссии 
обеспечивается рабочим аппара
том и Координационным сове
том по вопросам рынка ценных 
бумаг и деятельности фондовых 
бирж . О сновны м и  задачами 
Координационного совета яв
ляются разработка рекомендаций 
По концептуальным подходам 
формирования и развития рынка 
ценных бумаг, государственному 
регулированию фондового рын
ка, а также подготовка предло
жений по совершенствованию за
конодательства в этой области.

В состав Координационного 
совета, кроме руководителей го
сударственных органов и предс
тавителей инвестиционных инс
титутов, вошли представители 
международных организаций —

Всемирного банка, Фонда Кон
рада Адэнауэра, группы прива
тизации ЮНИДО, а также кон
салтинговых компаний с миро
вым именем «Делойт энд Туш*, 
«Купере энд Лайбранд*. Их при
сутствие в Координационном со
вете не случайно, Узбекистан дол
жен постепенно интегрировать 
свой фондовый рынок в миро
вой, действовать в соответствии 
с общ еприняты ми мировыми 
нормами, использовать междуна
родный опыт в работе Госкомис- 
сии. Я отметил бы и такой моме
нт: отделения комиссии на мес
тах будут подчиняться не мест
ным органам власти, а непосред
ственно Госкомиссии. Эго гаран
тирует ее представителям в ре
гионах большую степень неза
висимости в вопросах регулиро
вания внутреннего рынка цен
ных бумаг и защите прав и инте
ресов инвесторов-акционеров. 
Надеемся, что такая структура 
Госкомиссии позволит в полном 
объеме выполнить поставленные 
перед ней правительством зада
чи.

И. Л. Бутиков: Право регист
рации и контроля за выпуском 
ценных бумаг всех эмитентов, о 
котором говорил только что Ан
вар Хамидович, также архиваж
но. Ослабление такого контроля 
может привести к катастрофи
ческим последствиям. Хотелось 
обратить внимание на еще одну 
важнейшую функцию Госкомис
сии— контроль за инвестицион
ными институтами, непосредст
венно работающими с эмитен
тами. Ну и, конечно, обеспече
ние защиты прав инвесторов че
рез разглашение информации о 
финансовом состоянии эмитен
тов, создание судебных преце
дентов по наказанию субъектов 
фондового рынка, умышленно 
обманывающих инвесторов.

— А как, кстати, обстоит дело 
с подготовкой кадров и информа
ционным обеспечением рынка цен
ных бумаг? Ведь специалистов по 
фондовому рынку раньше не бы
ло, да и года два назад мало кто 
разбирался в этих вопросах...

И. Л. Бутиков: В указе и пос
тановлении есть пункты об ин
ф о р м ац и о н н о м  обесп ечен и и  
фондового рынка и подготовке 
соответствующих кадров. За год 
с небольшим Национальный це
нтр подготовил более 600 спе
циалистов, из которых около 300 
получили аттестаты Министер
ства финансов. Они сейчас рабо
тают по всей республике — в 
банках, на фондовой бирже, в 
акционерных обществах, кое-кто 
уже сам готовит новые кадры на 
местах. Но их пока еще мало. У 
наших людей не было опыта жиз
ни в условиях существования 
фондового рынка— командная 
экономика просто не давала та
кого опыта. И сейчас нужно с 
помощью всех возможных сред
ств, задействовав телевидение, га
зеты, специальные курсы, давать 
людям необходимые знания о 
ценных бумагах.

А. X. Расулев: Подводя итог 
нашему разговору, хотелось бы 
еще раз подчеркнуть, что указ и 
постановление создают благоп
риятные условия для качествен
ных, кардинальных изменений на 
рынке ценных бумаг страны. Соз
дание единого координирующе
го и регулирующего органа, ко
торый будет реализовывать госу
дарственную политику на рынке 
ценных бумаг, возможность его 
активизации через предоставле
ние налоговых льгот и упроще
ние процедуры участия в торгах 
на фондовой бирже — прочная 
основа для формирования в Уз
бекистане цивилизованного рын
ка ценных бумаг. Уже сейчас 
многие ведущие мировые финан
совые институты выражают заин
тересованность в сотрудничестве 
с Узбекистаном, и это даст хоро
шие предпосылки для более ин
тенсивного привлечения в оте
чественную экономику иностран
ных и внутренних инвестиций, 
более тесной интеграции страны
в мировое хозяйство. . . .  ..

(УзА).

ЭКСПРЕСС-ТЕЛЕТАЙП

а кою становится наша республика

НА САМОМ Ю Ж НОМ  РУБЕЖЕ

*

Растет и с каж дым  
днем ст ановит ся все 
краше столица самой 
южной области респуб
лики  — Сурхандарьи — 
вечно м(ши)ой и древ
ний Термез.

За последние годы здесь 
проведена реконструкция 
I№Iп рального городского 

рынка и спорткомплекса 

«Ллпомиш», расширена и 
благоустроена дорога от 

аэропорта до центра 10- 
рода. Построены новый 

микрорайон, детская ин

ф екционная больница, 
ш колы, м н ого других  

объектов торговли и со
циально-культурного зна
чения. •

НА С НИМКАХ: у ста
диона « Алиомнш»; детский 
мир «Калдиршч* («Л апоч
ка*).

Фон» I*. ШАГАЕВА.
(Фошхроника УзА).

овости

ПРИДУТ ГУМАНИТАРНЫ Е ГРУЗЫ 
ИЗ МАЛАЙЗИИ

Состоялось подписание протокола намерений о взаим
ном сотрудничестве между Международным фош)ом эко
логии и здоровья «Экосан» и Малайзийском корпорацией 
«НЕМА УА».

Генеральный директор корпо
рации господин Л ю т  Хуа отмс
тил, что корпорация располагает 
большими финансовыми воамож- 
ностими дли инвестировании 
промышленности, туризма, гос
тиничного хозяйства, оказании 
благотворительной помощи.

Авторитет корпорации, имею
щей 290 фирм, компаний в деся
ти зарубежных странах» позво
ляет ей надеитьси на плодотвор
ное сотрудничество в Узбекиста
не. Подписанный двуми сторо

нами протокол открывает путь 
реализации проектов и програ
мм. способствующих улучшению 
экологической обстановки и ох
ране здоровья населении Узбе
кистана. Предполагается еоздн 
ние совместных предприятий по 
организации лотерейных игр, раз
витию туризма, спорта, сети ма
газинов, созданию промышлен
ных производств.

Д . С АИДОВА,
ниш «йни. корр.

Вновь организуемый 
«Торговый дом «Шуьла»

при Республиканской ортанитации «С пенейлав» прини
мает заявки на поставку светотехнической и другой про
дукции, производимой всеми электроламповыми заводами 
стран СНГ.

Вы сможете у нас заказать лампы общем назначения: 
лншинисцемтные, ртутные, прожекторные, светильники 
бытовые и проитнктвешше, а также друеую продукции) 
вышеуказанных заводов.

О плата  в сум а х .
ЗАЯВКИ НАПРАВЛЯТЬ:

г. Чнрчик, 700119, ул. Хийдирови, I.
Телетайп 116661 « С 7 Ш 1 » ,

Телефакс Н (371-71) 540Н9. Тел.: 64077.
Телетайп 116.164 *Олтин*

Телефакс Н-'(3712) 6X6725 тел: 6Я-6Н-24. 
Республиканская организация «Спецсп-шв»

для ТД *Н(у%лв»

ПРОШВ и р н ы х  ИСПЫТАНИИ
Премьер-министр Австралии Пол Китинг призвал 

форум стран южной части Тихого океана выступить 
единым фронтом против французских ядерных испы
таний в этом регионе. ■ .

Он выступил с этим призывом в Порт-Морсби — столице Папуа 
— Новой Гвинеи, направляясь на ежегодную встречу на высшем 
уровне этого форума, объединяющего 16 стран. Между тем Франция 
выразила согласие на проведение проверки безопасности на своем 
испытательном полигоне делегацией Европейской комиссии.

НА «ГОЛОС АМЕРИКИ» ДЕНЕГ НЕ ХВАТАЕТ
Госсекретарь США Уоррен Кристофер считает, 

что предлагаемые конгрессом бюджетные сокращения 
нанесут большой ущерб радиостанции «Голос Америки».

Кристофер сказал, что в соответствии с бюджетом, который сей
час рассматривается сенатом США, невозможно будет обеспечивать 
передачи «Голоса Америки* на нынешнем уровне. По его словам, 
США*не смогут более знакомить мир со своими моральными и 
культурными ценностями в полном объеме, т. к. сенатский проект 
бюджета предусматривает резкое сокращение ассигнований инфор
мационному агентству США, в ведении которого находится «Голос 
Америки».

В НЕПАЛЕ СМЕНИЛОСЬ ПРАВИТЕЛЬСТВО
Король Непала Бирендра привел к присяге шнюго 

премьер-министра Шер Бухадур Деубу.

Скромная церемония состоялась в королевском дворце. Премьер- 
министр уже составил рабочий кабинет из пяти человек, который 
вскоре будет расширен. Непальской партии конгресса во главе с 
Деубу было поручено сформировать правительство после того, как 
просуществовавшему девять месяцев правительству коммунистов пар
ламент вынес вотум недоверия.

Н объективе  —  города мира

НА СНИМКЕ: Н ациональны й м узей  
совр е м е нно го  и скусства  в п р и го р о д е  Сеула.

СОЗДАЕТСЯ УГРОЗА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЕ
Российские специа^^исты по окружающей среде выс

тупают против плана правительства импортировать 
и вновь использовать большое количество отработан
ного ядерного топлива.

Член правительственной комиссии по безопасности окружающей 
среды Валерий Меньшиков сообщил, что этот план может только 
увеличить и без того загрязненную среду обитания. Он добавил, что 
изучение этого вопроса показало, что превращение ядерных отходов 
в уран или плутоний может принести вред здоровью людей. Другая 
проблема заключается в том, что возможности России по переработ
ке ядерного горючего ограничены. Правительство отрицает, что его 
план содержит опасность дли среды оби тании. Представители прави
тельства сообщили, что за счет доходов от программы импорта будет 
построено новое предприятие дли переработки ядерного топлива

НЕДОВОЛЬНЫ РЕШЕНИЕМ СУДА
Палестинский суд автономного гор<н)а Иерихон 

приговорил двух палестинцев к семи г<н)ам тюремного 
заключения 1а нарушение порядка и подстрекательст
ва к преступлениям против мирного процесса.

Израильские власти недовольны этим решением, они требовали 
выдачи этих палестинцев в связи с убийством двух израильтян, 
совершенным в июле на западном берегу Иордана.

СТОАКНОВЕНИЯ СТУДЕНТОВ С ПОЛИЦИЕЙ
Н столице ( у<)ана происходят столктмения между 

полицией и студентами — участниками антиправи
тельственной <демонстрации.

Полиции применила слезоточивый газ для разгона демонстрантов. 
Но сообщению агентства новостей Египта, студенты направлялись к 
зданию, где расположена канцелярии лидера мусульман Хасана Ту 
рабий. Его считают ведущей силой, стоящей и» правительством 
Судана. В университете Хартума полиции, разгоняй тысячи студен
тов, открыла по ним ош нь, ранив не менее десяти человек.

ИДЕТ ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ ЭКОНОМИКИ
Правительство Тайваня объявило о дальнейшем 

снятии ограничений на инттранные капиталов ю т е
ния в рамках проводимои им политики экономической 
либерализации.

Согласно новым нормам разрешение на ьарубежные капишлоало 
жения в нефтеперерабатывающей промышленности, мектрож ерге- 
тике, в портовых хозяйствах и сфере торговли недвижимостью будут 
теперь выдаваться на индивидуальной основе. Ранее существовал 
полный запрет на иностранные инвестиции в этик сферах.

Но сообшсвиим международны* информационных ап  нити  
___________________ подготовил В. ХА'ГАМОВ.

ЭП КФ  «Интилиш» ликвидируется. Претензии принимаются в 
течение месяца со дни публикации по тел; 24 12 16,

■  Институт стратегических и межрегиональных исследований 
при п резиденте  Республики Узбекистан выражав! искреннее 
соболезнование ведущему научному сотруднику М М Ф языло 
ной и связи  с  кончиной он отца, члена-корреспондента АН Р ес 
публики Узбекистан

осу/и»[>с 1 нонно-кекмат()п»ивныА комитет «У:к.ом»хозсннЛ1звмонй
извещает о кончине бывшего директора Ургенчскою ремонтного 
завода

А Г И Ш Н А  1'фима А лсккчвича
и выражав г искреннее соболезнование родным и близким покойного.

Конномин СП V «дущи,(.И ............. ..............................................
ние ведущему социалисту  В М Сагюпмшу по случаю смерти его отца 

___________САВЕЛЬЕВА Мичяи ЛЯ Мичли 14Н1ИЧЯ.

Ь



Туркестан — каш общий дом

Мы .ж ивем в Узбекистане

Сколько раз говорилось и писалось: Родина тем краше и 
богаче, чем больше людей прикладывает к этому стараний

Народное СПОВО 19 СЕНТЯБРЯ 1995 ГОДА

МОЯ КЫРГЫЗСКАЯ 
ПОДРУГА ТОРАИМ

ЭТО ВОЗРАСТ!
ство литые рыхлители, навеши
ваемые на тракторные культива
торы.

Самым весомым своим вкла
дом в экономику родного края 
инженер Ф. Р. Семернин считает 
то, что ему первому удалось эко
номически обосновать и популя
ризировать в печати преимуще
ства бестарной перевозки хлоп
ка-сырца. Сегодня никто уже и 
не помнит, как раньше на хир- 
манах паковали огромные меш
ки-канары, как вручную грузили 
их на транспорт, как на бунтах 
распарывали эти мешки, чтобы 
высыпать хлопок.

...Разные бывают увлечения у 
людей. Федор Романович более 
сорока лет накапливал и систе

матизировал печатные материа
лы о виднейших людях планеты, 
а также выдающихся спортсме
нах Узбекистана и СССР. Эту 
коллекцию, в которой более че
тырех тысяч вырезок, он передал 
в Центральный государственный 
архив Узбекистана. А около двух 
с половиной сотен фотографий 
сильнейших атлетов Узбекиста
на, сделанных им лично, Семер
нин передал в Госархив фото
кинодокументов. И, как видим, 
собирается пополнить подборку 
новыми снимками с первых Це
нтральноазиатских.

А что? 85 — это еще не возраст!

С. ДАНИЛОВ, 
наш корр.

На закрытии I  Центральноазиатских игр в стайке облаченных 
в оранжевые жилеты фоторепортеров глаз сразу выхватил рос
лого пожилого мужчину с несколько архаичным на фоне нынешних 
* Никонов» (в крайнем случае «Зенитов») фотоаппаратом в ко
жаном футляре. «Да это же Семернин! — подсказала память. — 
Смотри-ка, М5 на днях, а он, как молодой репортер, носится с 
камерой...»

Бишкек, столица Кыргызской Республики, встретил нас морем вечерних огней. 
Остановились м ы  в одной из лучш их гостиниц города «Достык» («Друж ба*). М оей 
соседкой по номеру оказалась кыргызская женщина средних лет.

— Д авайт е знакомиться, — встретила она м еня дружелюбно. — М еня зовут  
Тораим Ж унусова. Я  приехала из Оша на совещание.

в преодолении полосы ГТО, ме
тании копья и гранаты. А позже, 
на всесоюзных соревнованиях он 
завоевывает дорогую ему сереб
ряную медаль на той же полосе 
ГТО... В 39-м Семернин стано
вится чемпионом Узбекистана в 
многоборье ГТО. А в 40-м улуч
шает рекорд Николая Беспо
койного в десятиборье...

...Когда началась финская во
йна, С ем ерн и н  идет д о б р о 
вольцем в Армию. Правда, на 
фронт не попадает. И о спорте 
не забывает. И эта подготовка 
здорово пригодится ему, когда в 
середине 42-го он окажется в 
действующей армии, на Юго-За- 
падном фронте. Бронетанковые 
части 6-й армии вели тогда тяже
лые оборонительные бои в излу
чине Дона. Задача эвакороты, где 
служил лейтенант Семернин, сос
тояла в том, чтобы вытаскивать с 
поля боя подбитые танки, кото
рым затем ремонтники старались 
дать вторую жизнь. В один из 
таких рейдов у села Петропав
ловка, вытаскивая Т-34 под ми
нометным огнем, Семернин ока
зался тяжело ранен и контужен 
разорвавшейся поблизости про
тивотанковой миной. О тпра
виться в госпиталь категоричес
ки не захотел и, пролежав в мед
санчасти дней десять, с туго пе
ребинтованной грудной клеткой 
вернулся в родную роту.

Зимой 1942—43 годов эвако- 
рота Семернина оказалась среди 
участков наступательной опера
ции, в результате которой были 
разгромлены две немецкие ар
мии и освобождено село Канте- 
мировка. Танковая дивизия пос
ле этого, как известно, получила 
наименование «Кантемировс
кая». А старший лейтенант Ф. 
Семернин оыл награжден пер
вой правительственной наградой 
за... восстановление одиннадца
ти немецких средних танков, ко
торые с нашими экипажами уча
ствовали в дерзких рейдах по ты
лам противника.

В начале 44-го Семернина пе

реводят в оперативную группу 
гвардейских минометных частей 
3-го Украинского фронта. Здесь 
он и заканчивает войну в долж
ности пом ощ ника командира 
бригады по техчасти, дойдя до 
австрийского Линца. И что при
мечательно: даже в фронтовых 
условиях остается верен спорту. 
В 44-м в период относительного 
затишья, командование фронта 
решило провести соревнования 
по преодолению штурмовой по
лосы и гранатометанию. В обоих 
лучшие результаты показывает 
инженер-капитан Семернин, за 
что и получает по приказу ко
мандующего фронтом именные 
швейцарские часы.

В 46-м у Федора Семернина 
началась мирная трудовая ж и
знь, в которой он занялся внед
рением механизации трудоемких 
процессов в сельском хозяйстве. 
Незабываемым оказался для Ф е
дора Романовича один майский 
день 49-го, который он провел с 
тогдашним руководителем Узбе
кистана Усманом Юсуповым. 
Произошло это так.

После продолжительных ве
сенних ливней хлопковые поля 
оказались покрыты почвенной 
коркой, на рыхление которой в 
помощь колхозникам были пос
ланы тысячи ташкентцев. Пома
хав пару дней кетменем в одном 
янгиюльском колхозе, Семернин 
решил, что это малоинтеллек
туальное занятие недостаточно 
производительно. И... соорудил 
зубчатый рыхлитель. Испытан
ный в поле, он понравился кол
хозникам, которые обратились к 
районным руководителям с про
сьбой изготавливать их в заводс
ких условиях.

Убедившись в бесспорных 
шэеимуществах рыхлителя, У. 
Юсупов обязал два ташкентских 
завода срочно изготовить и отп
равить колхозам 3.000 таких прис
пособлений. А ГСКБ по маши
нам для хлопководства, используя 
п редлож ен н ы й  С ем ерн и н ы м  
принцип, внедрило в производ-

Представилась и я. Этот 
гостиничный номер для нас 
с. Тораим на два дня стано
вился домом. Моя новая зна
комая оказалась очень об
щительным и интересным 
человеком. Педиатр по об
разованию, Тораим совме
щает работу с активной дея
тельностью в городской мэ
рии. Ее избрали депутатом 
Ошского городского Сове-

зском и узбекском языках И 
обмениваются ими.

— В Оше создан узбекс
кий культурный центр, — 
продолжала моя новая зна
комая. — Я часто хожу туда 
на вечера узбекской поэзии 
и прозы, на встречи с узбе
кски м и  артистами. Мне 
очень нравятся культура и 
искусство узбекского наро
да, его чудесные песни, на
родные праздники. Поэтому 
я часто посещаю и Узбекс
кий драматический театр, ко
торый уже много лет рабо
тает в нашем городе. В Оше 
издается газета на узбекс
ком языке — «Ош садоси*. 
Наша Ошская область — 
побратим А ндиж анской , 
между нами поддерживают
ся широкие экономические 
и культурные контакты.

Днем мы с Тораим расхо
дились каждая по своим де
лам. Она участвовала в со
вещании, на котором обсуж
дались важные вопросы ох
раны материнства и детства. 
Вопросы укрепления здо
ровья детей для Тораим бы
ли очень важными. Детская 
смертность в ее области ос
тается пока на печально вы
соком уровне. Тораим с 
одобрением отзывалась об 
узбекской программе «Сог
лом авлод учун». «Здесь нам 
есть что перенять, — гово
рила она. — Проблему здо
ровья населения нужно воз
вести, как у вас, в ранг госу
дарственной политики*.

Чем ближе я узнавала эту 
энергичную и жизнелюби
вую женщину, тем больше 
проникалась к ней чувством 
симпатии. Ее образ мыслей 
был во многом созвучен 
моим. Наш разговор то и 
дело возвращался к судьбам 
наших народов. И мы обе 
считали, что они духовно не
разделимы.

— В Узбекистане, в Ан

дижанской области, у нас 
много друзей среди узбеков, 
— рассказывала Тораим. — 
Мы с ними постоянно об
щаемся как с родственника
ми, приглашаем друг друга 
на свадьбы, юбилеи, вместе 
бываем и в дни большой пе
чали.

— Да что говорить, — она 
вдруг особенно воодушеви
лась — расскажу вам один 
случай. Это было с моим от
цом. Он возвращался с во- 

. йны в 1945 году после тяже
лого ранения. В дороге, пря
мо у подхода к Андижану, 
он тяжело заболел и вынуж
ден был сойти с поезда. Тог
да его привел к  себе в дом 
один узбекский аксакал — 
житель Андижана. Сорок 
дней отец тогда прожил в 
совсем ему не знакомой уз
бекской семье. Его выходи
ли и, когда он набрался сил, 
проводили домой. С тех пор 
наши семьи словно пород
нились. На протяжении дол
гих лет длилась эта дружба. 
Были трудные времена и в 
семье Юлдаша-ака, — так 
звали друга отца, — и тогда 
отец старался помочь и сво
им участием и материально. 
Дружба наших отцов пере- 
далась и нам, и детям. По 
сей день мы считаем эту 
семью своей родной.

Через два дня мы трога
тельно прощались с Тораим. 
«Давай дружить семьями*, — 
предложила она и вручила 
мне свой адрес. Я с благо
дарностью ответила на это 
согласием и тоже дала ей 
свой ташкентский адрес. Те
перь на юге Кыргызстана, в 
далеком Оше у меня есть 
кыргызская подруга Тораим, 
на которую я всегда смогу 
опереться в трудную мину-

А  еше она является чле
ном областного комитета 
Общества Красного Полуме
сяца Кыргызстана. Узнав все 
это от нее самой, я потом не 
удивлялась, откуда у этой 
женщины такая осведомлен
ность об общественно-поли
тической и культурной жиз
ни своего города.

В первый вечер Тораим 
отговорила меня идти на 
ужин в ресторан и предло
жила поужинать с ней пря
мо в номере. Она потчевала 
меня кыргызскими боурса- 
ками и прекрасными мяс
ными блюдами, в приготов
лении которых очень искус
ны кыргызские женщины. 
Мы проговорили до позд
ней ночи. Зная, что в городе 
Оше живет большая узбекс
кая диаспора, я попросила 
Тораим рассказать, как им 
там живется.

— В нашей Ошской об
ласти, — сказала она, — зна
чительный процент жителей 
— узбеки. Их много в Нау- 
катском, Узгенском и Ара- 
ванском районах, в городах 
Кызыл кия и Майлисай. В 
Оше в 1994 году открылся 
узбекский колледж, а для 
кыргызов в этом же году отк
рылся кыргызский колледж 
в Андижане. Сотрудничают 
также Ошский и Андижанс
кий педагогический универ
ситеты. Они готовят мето
дические пособия и прог
раммы обучения на кыргы-

щ  1-а ОНаЛ*/а Ираг1акЦайааШ 1}!гак н и  /1 
1-0 Сред. А», спартакиад* доОимя емдую ц/и
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<4г Ы к ц а й а  Т щ к И а 1  ш Ъ о м Ш ц п Ш  __ *мдевдатем Оргкомитета 1 (Ш
С п а р т а к и а д ы  \ д

555К Г Л 5  О г 1 а  А ф
Н и / г о м н щ  М о з  и !  ка Н Ы
От», секретарь САН вСФК СССР

НА СНИМ КЕ: диплом, удостоверяющий, что в I спартакиаде 
Средней Азии в 1934 году Федор Семернин стал победителем соревно
ваний в прыжках в длину с результатом 6 м 18,5 см.

РЕКИ, РОДНИКИ -  АРТЕРИИ ЖИЗНИ ~  Вы знает е сколько т рат ит е воды ?
Н ет ! Вы  т олько знает е сколько за нее плат ит е.

СП "С троптехнпка"
п о е а п а г а е т

поставку приборов учета холодной и горячей 
воды различных модификаций и типоразмеров 
высокого качества, отвечающих требованиям 
м еж д ународ ного  стандарта  ИСО 4064 и 
Госстандарта Республики Узбекистан.

Изделия внесены в Государственный реестр
средств измерения РУз.

Приемлемые иены.
Ср о к  службы - Ю  лет.

Заинтересовались/
З в о н и т е :

Телефоны: 45-44-35; 45-48-64; 45-58-37.
Пишите: 7000027\ г. Ташкент, ул. Узбекистанская, 16а, 

ст. метро "Дружба народов", 
здание корпорации мТашжилинвестстройн\ 

к. 7 этаж. л

мов; мониторинг качества по
в е р х н о с т н ы х  и п о д зе м н ы х  
(грунтовых) вод; оборудование 
для контроля качества воды в 
зависимости от предназначе
ния; показатели качества воды; 
предельно допустимые уровни 
загрязнения водоемов; право
вые и нормативные документы 
по качеству воды.

Р. ФАРХДДИ.

Недавно в Чимгане был проведен семинар «Мониторинг, 
стандарты и критерии качества воды», организованный 
Госкомприроды Узбекистана при содействии и финансиро
вании ЮСАИД, Всемирного банка, Всемирной организации 
здравоохранения, проекта Европейского сообщества ВАР- 
МАП и МГСА.

------------------------------------- •  • ------------------------------------
Участники семинара, предс- сп ец и альн ую  подготовку по 

тавляющие пять центральное- следующим областям: экологи- 
зиатских государств, получили ческая классификация водое-

Организация реализует со склада в г. Ташкенте:
1. Компьютер 1ВМ РС 386/387 ОХ-40/4/170/8УСА-0,28/мышь
2. Принтер СРР (широкий)
3. Ксерокс «СА!ЧО!Ч* РС-320, РС-330, РС-300
4. Пишущую машинку «О Ы УЕТП  510»
5. Кондиционер СагНег (зима-лето) произа-аа Италии БК 1800, БК 2500
6. Калькуляторы с печатью (банковские): «СГП 2ЕК СХ 123», «СГП 2ЕК СХ 140», «А1ШОКА РК 
120», «СА510 НК 170 1>, «СА810 РК 2600»
7. Калькуляторы «СГП2ЕМ 80С-8Я8»
8. Напольный офисный вентилятор «ЗНин! Кап» .
9. Телефоны: «С1ая§1с-РауогЙе» с памятью (кнопочный)
10. Телефакс «Рапа.чоЫс» КХ-Р130
11. Канцелярские наборы: малый, большой набор
12. Защитный фильтр (стекло, ремни) ___
13. Дискеты импортные (ИЗОТ)
14. Электросчетчик бытовой 16А
15. Лист (шинкованный (размер 0,5x1)
16. Бумага писчая А4 (проиш-во Россия).

Тел./факс: (3712) 41-23-64

Р.СА М И ГУ Л ЛИ Н А , 
наш  общ . корр.

Ташкент-Бишкек-Ташкент

РУКОВОППТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ И МАСТНЫХ ПИШ

Центр электромагнитной совместимости 
Министерства связи Республики Узбекистан 
и Государственная инспекция электросвязи

г. Ташкента и Ташкентской области,

рий Александрович, себе в 
удовольствие. Ибо профес
сия у него особая — худож
ник-оформитель. А это зна
чит, что успех дела зависит 
от его творческой натуры. Ду
ховная же «лаборатория» Гав- 
риленко — неповторимой 
особинки. Недаром в его мас
терскую частенько наведы
ваются не только начальство 
и коллеги, но и сослуживцы 
с самыми разными интере
сами. И немудрено. Общаясь 
с такими, как он, умный ста
новится мудрее, добрый — 
милосерднее, а кто погоря
чее — взвешеннее.

Как-то заглянул знако
мый, и с порога вопрос: 
слышь, Александрия, у тебя 
ведь два сына в Сибири. На
верняка, и сам туда соби
раешься? Подобные вопро
сы не в диковинку. Ведь бы
ли и есть люди, когорые, под
давшись настроению, сорва
лись с насиженных мест. А 
лотом многие вернулись в 
Узбекистан. Вот и для него, 
Гавриленко, эта азиатская 
земля стала вторым домом. 
Жена Мария у него сиби
рячка, сам он родом из Бе
ларуси, но всю жизнь, счи
тай, прожили здесь, а трудо
вой стаж заработан большей 
частью в Навоийском управ
лении строительства. Конеч
но, ювут сыновья к себе ро*

дителей, но не спешит с на
сиженного места Валерий 
Александрович. Ведь здесь, 
в Навои, все родное: круг 
знакомых, соседи. Как-то ду
ша не лежит к переселению. 
К  тому же в Кемерово, Но
вокузнецке так же привыч
но, как русские туг, живут 
десятки узбекских шахтерс
ких семей. Стало быть, ник
чемны эти разговоры об ис
торической родине: каждый 
волен жить там, где ему хо
рошо. Так и ответил наш ге
рой своему собеседнику.

С азартом и фантазией 
трудится Гавриленко. По хо
ду работы познавая новые 
истины, обретая новые на
выки. А на досуге рисует кар
тины, мастерит всякие по
лезные вещички, увлекается 
резьбой по дереву. Причем 
товарный вид у его изобре
тений весьма привлека
тельный. Взялся было в це
лях поддержания семейного 
бюджета распродавать свои 
творения, да ничего не выш
ло из этой затеи. То у друзей 
юбилей, то другая оказия. 
Короче говоря, все раздарил. 
А что до денег, то, по его 
мнению, есть в жизни цен
ности куда более значимые.

«  выдачу разрешений 
на приобретение,

8  продажу,
8  изготовление,
8  ввоз из-за границы,
8  на право

эксплуаз дин
изменили свое место размещения и находятся

по адресу:
г.*Ташкент, ул. Кары Ниязова, 39,

11-й учебный корпус ТИИИМСХ, 7 этаж. 
Ориентир: кондитерская фабрика "УРТАК". 
Транспорт: ст. метро "Х.Алимджана", трамваи 3, 29,

автобусы 19, 89, ост. Гидрометцентр, 
Режим работы: с 8.00 до 17.00, 
кроме субботы и воскресенья. •

радиостанций всех 
типов (носимые, 

мобильные,

стационарные),
радиоудлинителей и 
радиотелефонов.

ОВЧПЯМ предприятие
в Ь г И д и д и  " О б с и д и а н "

п р о и з в о д и т  и  р е а л и з у е т :

♦ силикат натрия, силикатный клей, жидкое стекло,
стеклоиэделия, металлоконструкции

П р и г л а ш а е т  н а  р а б о т у :

♦ рабочих строительных специальностей;
♦ слесарей: ремонтников, инструментальщиков, сантехников;
♦ газоэлектроснарщика, станочников, электриков,

I

обмотчикон электродвигателей
♦ инженеров: конструктора, технолога, механика,

технолога стекольного проичнодстна, строителя, химика-аналитика;
♦ лаборанта;
♦ разнорабочих.

М ш и адрес:
г. Ташкент, ул. Стародубцева, 128 , ММП "Обсидиан"

(бывший стеклотарный завод),
тел.: 55-23-13. Ориентир: Тезикоп базар.

Валерий Александрович 
Гавриленко - ~ один из тех, 
кого мы называем патриота
ми своей страны. Честный, 
продуктивный труд, законо
послушан ие, добрый покла
дистый нрав во взаимоотно
шениях с людьми — эта нем
ногословная характеристика 
слишком скромна, чтобы на
чать рассказ о его шелугах. 
Впрочем, о каких заслугах 
речь? Сообщений о громких, 
выдающихся подвигах в на
шем повествовании не бу
дет. Как и тысячи граждан, 
этот рядовой труженик всю 
свою сознательную жизнь ра
ботал, как говорит сам Вале-

О р г а н и з а ц и я  р е а л и з у е т
с

с о  с к л а д а  в  Т а ш к е н т е :

гвозап, трубы, 
металлопрокат.

Т е л . :  9 3 - 1 6 - 0 6 ,  

2 1 - 3 0 - 3 7 .К. БЕЛУГИНА,
соб. корр. «Народного слова* но

Няаоийгкой области.

• Адрес: 700000, Ташкент, ГСП 
ул. Матбуотчилар, 19.
• Телефоны:

Д л и  справок 3 6 -0 9 -6 7
отдел рекламы 36-09-25
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